



## Directorio



Lcda. Elena García Martínez
Presidenta Municipal Constitucional de Tultitlán
M.V.Z. María Margarita Rojas López
Directora de Educación, Cultura y Turismo
Arqueologo Luis Córdoba Barradas
(Cronista Municipal de Tultitlán)
Consejo Municipal de la Crónica
Departamento de Comunicación Social

Todos los derechos reservados ®2023. Prohibida su reproducción total o parcial sin autorización.

# Índice

Revista Cultural e Histórica
Tultitlan





## Revista Cultural e Histórica Tultitan

#### 1-7 de agosto.

Se celebra el día mundial de la lactancia.

#### 9 de agosto.

Se conmemora al día internacional de los pueblos indígenas.

#### 10 de agosto.

El pueblo de Tultitlán celebra a San Lorenzo su primer patrono.

#### 12 de agosto.

Se celebra el Día internacional de la Juventud.

#### 13 de agosto.

Día Internacional de los zurdos.

#### 15 de agosto.

El pueblo originario de Santa María Cuautepec, en Tultitlán, celebra su fiesta patronal en honor a la virgen de la Asunción, cabe mencionar que su iglesia cuenta con una de las portadas de estilo barroco más bellas de la región.

#### 20 de agosto de 1969.

Por decreto del Congreso del Estado, la Cabecera de Tultitlán cambió su categoría política de pueblo a villa.

#### 24 de agosto.

El barrio de San Bartolo, en Tultitlán, celebra su fiesta patronal en honor a San Bartolomé Apóstol, su emblemática capilla es muy reconocida, ya que en sus alrededores se encuentra uno de los cementerios más antiguos del pueblo.

#### **27 de agosto de 1849.**

Nace en Saltillo, Coahuila Manuel Acuña.

#### 28 de agosto.

México celebra el Día Nacional de las personas Adultas Mayores.

#### 29 de agosto de 1890.

Se crea el Sistema Nacional de Secundarias Federales.

#### **30 de agosto de 1890.**

Nace Rosa Torre González, profesora, política y feminista mexicana, primera mujer en ocupar un cargo de elección popular.

#### 31 de agosto.

Día Internacional de los Afro descendientes, en homenaje a las contribuciones de la diáspora africana alrededor del mundo. México es pluriétnico y reconoce a la cultura africana como su tercera raíz.



# San Lorenzo

### Patrono de Tultitlán

La orden religiosa franciscana fue la primera en llegar a la Nueva España en 1524, con un grupo de doce misioneros, también conocidos como los doce apóstoles, su misión era recuperar los ideales del cristianismo primitivo.

Llegaron a San Juan de Ulúa (hoy estado de Veracruz) un 13 de mayo de 1524.

#### Sus nombres eran:

- 1 Fray Martín de Valencia, a la cabeza de la misión.
- 2 Fray Francisco de Soto.
- 3 Fray Martín de la Coruña.
- 4 Fray Toribio de Benavente, apodado
- "Motolinía".
- 5 Fray Luis de Fuensalida. 6 Fray Antonio de Ciudad Rodrigo.
- 7 Fray Juan Suárez.
- 8 Fray García de Cisneros.
- 9 Fray Francisco Jiménez.
- 10 Fray Juan de Ribas.
- 11 Fray Juan de Palos.
- 12 Fray Andrés de Córdoba.

Esta primera orden mendicante en llegar a las nuevas tierras americanas se dio a la tarea de organizar su labor misional, ocupándose de la evangelización de los naturales de las cuatro provincias en las que dividieron el territorio:

México, Texcoco, Tlaxcala y Huejotzingo. Cuautitlán pertenecía a la provincia franciscana del Santo Evangelio de México, y junto con Tepotzotlán fueron de los primeros pueblos en ser evangelizados, por su cercanía con Tultitlán los frailes de Cuautitlán se encargaron de evangelizar a los naturales de este pueblo entre los años de 1532 a 1569, más tarde el ya conocido Fray Bernardino de la Fuente inicio la construcción del templo y el convento, comoveremos, desde entonces el pueblo de Tultitlán quedó bajo en patronato de San Lorenzo, diacono y mártir, santo franciscano famoso por su martirio durante la persecución de Valeriano.

Motivo por el que cada 10 de agosto el pueblo de Tultitlán se da a la tarea de continuar la tradición de celebrar a su primer patrón, como ejemplo de ello, se tiene registro documental de que en el siglo XIX los cabildos en turno se

organizaban para la compra de flores, cera, pólvora y cohetes para celebrar al santo titular. En la actualidad, aunque San Antonio es el nuevo santo patrón que roba la atención por su famosa fiesta en el mes de junio, los tultitlenses no se olvidan de festejar a su primer patrón en el mes de agosto.

## Revista Cultural e Histórica Tultutal a Mistórica



Fotografia del retablo de San Lorenzo, el fondo los círculos nos está recordando la pasión de Cristo, que es uno de los misterios principales de la fe. Los colores oscuros de rojo, ocre y negro también son propios de los franciscanos, pues esa cierta penumbra invita a la oración y la reflexión. Por otra parte, la relación de los círculos con las llagas de los estigmas de San Francisco, dan al retablo un fondo adecuado al dramatismo de la imagen de bulto de San Lorenzo mártir.



Fotografía en la se aprecia en una de las esquinas de la barda de la Parroquía de San Antonio, sobre el capitel, una filactería con una leyenda que se dice: Convento de San Lorenzo Tultitlán, acompañada de la flor de acanto con su borde espinoso, que representa el triunfo sobre las adversidades.



El Barrio de San Bartolo, es uno de los siete barrios originarios de Tultitlán, celebra su fiesta patronal el 24 de agosto en honor a San Bartolomé Apóstol, su emblemática capilla es muy reconocida, ya que en sus alrededores se encuentra uno de los cementerios más antiguos del pueblo.

Seguramente conoces la leyenda que cuenta que a partir de las once de la noche del 23 de agosto, el diablo comienza a soltarse y se hace presente con una serie de señales, como fuertes lluvias, vientos y serpientes que caminan erguidas, llegado el 24 de agosto, de plano "el diablo anda suelto" y sin control, quienes guardan devoción al santo recomiendan no salir de casa y menos encender cerillos porque lo más seguro es que el mismísimo demonio se encargará de convertir todo lo que esté a su alance en llamas.

Sea como fuere, lo que dice la leyenda no nos consta, lo que sí nos consta, es que quienes se desatan son los vecinos del barrio San Bartolo, pero de inmensa alegría y regocijo para celebrar la fiesta de su santo patrono, realizan danzas, quema de toritos de pólvora, repique de campanas, mañanitas, gastronomía, juegos, bailes, todo esto siempre dentro de un ambiente de cordialidad y unión de los habitantes del barrio, y es que las fiestas patronales en nuestra región llevan implícita la noble función de cohesionar a la población, además de que forman parte de las costumbres y tradiciones de nuestro muy querido municipio de Tultitlán.



## Tultitan Revista Cultural e Histórica Tultitan



# A Tultitlan Un Corrido

#### Corrido a Tultitlán

Cantando, siempre cantando, me paso siempre la vida hoy le canto a San Antonio que es mi pueblito querido su gran parroquia que tiene la imagen de San Antonio se encontraba San Lorenzo, se encontraba en un tular cerquita del ahuehuete.

Camino de Santiaguito por el barrio de San Juan por donde pasó Juan Diego al cerro del Tepeyac camino de Santiaguito, la Sierra de Guadalupe por donde pasó Juan Diego al pueblo de Cuautitlán

San Pablo de las Salinas, San Mateo y Santa María También el pueblo de Chilpan muy cerca de Lechería Yo me voy ahí por Izcalli, La Sardaña y el Tesoro Me voy pa´ Ciudad Labor, Las Torres y Libertad

Ya me voy, ya me despido de esta linda población Les dejo mi vida entera y también mi corazón.

Manuel de Jesús Calvillo Monsiváis nació un 3 de marzo de 1944 en la Villa de Ramos, San Luis Potosí, un pueblito minero perdido en el altiplano, entre los límites todavía de tierras potosinas y el estado de Zacatecas. Recuerda que en su niñez escuchó decir a su abuelo que existían en el pueblo treinta y siete clases de tuna, creció cuidando ganado, perdido en los áridos montes del semidesierto transcurrió su niñez, después de todo, la pasaba bien, nunca le falto para el almuerzo las clásicas gorditas hechas a mano rellenas de queso con chile rojo o frijol con carne.

Cuando tenía siete años su familia se mudó a las Salinas del Peñón Blanco, municipio vecino de la Villa de Ramos, las Salinas fueron muy importantes en la historia de la minería, ya que después del azogue (mercurio) fue el elemento más importante para refinar la plata, estas salinas surtieron el producto a muchos centros mineros durante la colonia, con el México independiente y hasta el siglo XX se siguió extrayendo sal, pero ahora para consumo humano, hoy día la Casa de la Negociación Salinera se mantiene en pie, es una imponente construcción con un peculiar estilo arquitectónico y es el principal Centro Cultural y Museo de sitio del municipio.

A los catorce años Manuel de Jesús trabajó con Don Polo Torres, un curandero de un lugar llamado Lagunillas, éste le mostró los secretos que tienen las hierbas, también le enseñó a sobar y acomodar los huesos. En el año de 1976 tuvo dejar su casa y familia para migrar a la Ciudad de México en busca de mejores condiciones de vida, vivió en Nezahualcóyotl, La Villa, San Juan de Aragón, La Ahuizotla y Ecatepec, finalmente el destino lo trajo a Tultitlán donde hoy vive actualmente.

## Revista Cultural e Histórica Tultitian



Desde hace veinticuatro años trabaja en Seguridad Pública del municipio de Tultitlán, se siente muy orgulloso de ser policía, pero lo que más le enorgullece es vivir en esta hermosa tierra tepaneca, a la que le compuso un corrido y siempre que tiene oportunidad lo canta, porque él saber cantar, ¡y lo hace muy bien! en sus tiempos libres toca la guitarra y también le ha compuesto canciones a personajes de Tultitlán.



(55) 5898 9200

# CENTRO DE **EMERGENCIAS** TULTITLÁN







